
INOVAÇÃO‘MULHERES DE PEITO’

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

O prefeito Zezé Gomes (Republicanos) inovou na iluminação da Ponte da Esperança 
na passagem de ano em 2023. Agora, a ponte, além de ser o principal equipamento 
viário de Hortolândia, passa a ser uma ferramenta de comunicação, que servirá para 
divulgar informações públicas e datas comemorativas em seus estaios. “A iluminação 
da Ponte da Esperança é um presente para a cidade”, destacou o prefeito.       PÁGINA 04

A carreta do programa “Mulheres de Peito”, que oferece exames de mamografia 
gratuitos, já está atendendo na área de lazer do Jardim San Martin, localizado na 
avenida Minasa, região do Matão, em Sumaré. A unidade móvel ficará disponí-
vel até o dia 13 de janeiro, proporcionando o acesso facilitado a exames preventi-
vos para a saúde das mulheres.                                                                                        PÁGINA 03

Ponte Estaiada ganha moderno 
sistema de iluminação pública

SUSTO

Um princípio de incêndio na UPA (Unidade de Pronto Atendimento) Macarenko 
ocorrido na noite desta terça-feira (2), em Sumaré, assustou pacientes e funcioná-
rios. O Corpo de Bombeiros foi acionado para controlar o fogo. Ninguém ficou feri-
do. Cerca de 26 pacientes foram retirados da unidade para atender em outras unida-
des. Um curto-circuito pode ter sido a causa do princípio de fogo no local.   PÁGINA 08

Princípio de incêndio evacua 
pacientes da UPA Macarenko

Carreta de Mamografia começa 
atendimentos no Matão
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A PARTIR DE HOJE

O Shopping ParkCity 
Sumaré promove entre 
esta quinta-feira (4) e o 
domingo (7) mais uma 
edição do “Saldão de 
Natal”. A liquidação, 
que já virou tradição e é 
aguardada com expec-
tativa pelos consumi-
dores, oferece descon-
tos de até 70% em pro-
dutos e serviços. Gisele 
Alvares, coordenadora 
de Marketing do Shop-
ping ParkCity Sumaré, 
afirma que o “Saldão 
de Natal” contará com 
a participação de lojis-
tas de diversos segmen-
tos, inclusive de restau-
rantes da Praça de Ali-
mentação.           PÁGINA 03

‘Saldão de 
Natal’ do 
ParkCity tem 
descontos 
de até 70%

Mais de 300 servidores 
públicos municipais de 
Monte Mor, entre profes-
sores, cuidadores e me-
rendeiras, iniciaram 2024 
insatisfeitos com o atraso 
da Prefeitura em realizar 
o pagamento de salários, 
décimo terceiro e demais 
verbas trabalhistas. Tais 
servidores foram contra-
tados sob a modalidade 
de contrato de locação de 
serviços por tempo deter-
minado. O caso é acompa-

nhado pelo Sindsmor (Sin-
dicato dos Servidores Pú-
blicos de Monte Mor), que 
cobrou o prefeito Edivaldo 
Brischi (PSD), e a secretá-
ria Sandra Bruzon a resol-
verem o problema. Os pro-
fissionais, cujos contratos 
foram encerrados em de-
zembro, não receberam 
ainda verbas rescisórias. 
Um protesto em frente à 
Prefeitura já é discutido 
entre a categoria para os 
próximos dias.       PÁGINA 05

Prefeitura de Monte Mor deixa 
mais de 300 servidores sem 
salários no Natal e Ano Novo

Sindsmor afirma que profissionais com 
vencimentos atrasados são da Secretaria 
de Educação; prefeito já foi questionado

Sindicato que representa a categoria trabalha na realização de protesto no Paço Municipal
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AMPLA REFORMA

Prefeito Leitinho vistoria obras 
do hospital e recebe elogios

DIVULGAÇÃO O prefeito de Nova Odes-
sa, Cláudio José Schooder, 
o Leitinho (PSD), vistoriou 
recentemente o HMNO 
(Hospital e Maternidade 
Municipal de Nova Odes-
sa) e destacou os avanços 
da reforma na unidade. 
Moradores elogiaram os 
trabalhos. O prefeito ex-
pressou satisfação com 
os progressos realizados 
até o momento na revita-
lização do hospital, en-
fatizando o papel crucial 
que a saúde desempenha 
na qualidade de vida dos 
moradores.             PÁGINA 06Leitinho acompanhou evolução da reforma da unidade

CETESB FAZ VISTORIA E DETECTA PROBLEMAS NO 
SOLO APÓS EXPLOSÃO E INCÊNDIO EM PAULÍNIA
Órgão estadual exige relatório de indústria com providências e plano preventivo para evitar acidentes   PÁGINA 06
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Com as rápidas 
mudanças que 
a vida moderna 

traz, a educação tradi-
cional enfrenta vários 
desafios para se adaptar 
à nova realidade, bus-
cando métodos inovadores pa-
ra atender às novas demandas, 
o que, de acordo com o CEO da 
Edtech Asas Educação e diretor 
Administrativo da Escola Teia 
Multicultural, escola referên-
cia do uso da educação 5.0, Lu-
cas Briquez, tem sido mais en-
tendido pelos pais.

“Cada vez mais os pais têm 
notado a necessidade de inves-
tir em novos modelos educacio-
nais para seus filhos, modelos 
que tragam uma nova forma de 
ensinar que ajude a desenvol-
ver habilidades além do tradi-

cional, como fomento ao 
empreendedorismo, li-
dar com riscos, criativi-
dade e adaptação, além 
de utilizar novas tecno-
logias em prol do apren-
dizado”, afirma.

A Educação 5.0 utiliza novos 
métodos e tecnologias para hu-
manizar o ensino, focando no de-
senvolvimento de habilidades pa-
ra a vida moderna. Prioriza uma 
educação prática e experiencial, 
promovendo pensamento criati-
vo, colaboração, e habilidades de 
solução de problemas.

Ela também foca na prepa-
ração dos alunos para desafios 
profissionais e estimula o pensa-
mento crítico e adaptabilidade.

Ainda segundo Lucas Bri-
quez, o modelo de educação tra-
dicional não foca na prática com 

o conhecimento, o que é cada 
vez mais importante.

“Baseado na minha experiên-
cia como educador e empreen-
dedor, observo que o modelo de 
ensino convencional não abar-
ca o necessário para formar um 
estudante empreendedor. É im-
portante tratar os alunos como 
agentes transformadores, cida-
dãos criativos e proativos, capa-
zes de usar seus conhecimen-
tos para inovação e resolução 
de problemas”.

“O foco já não está apenas no 
conhecimento adquirido, ago-
ra é essencial saber aplicá-lo na 
prática, diferentemente dos mé-
todos tradicionais que limitam 
a aprendizagem a uma prepa-
ração para testes, privando os 
alunos de uma educação para 
a vida”, reforça Lucas Briquez.

OPa rk i n son é 
u ma doença 
sem cura, no 

entanto, com o desen-
volvimento da ciência 
e tecnologia surgiram 
uma série de ferramen-
tas e técnicas que ajudaram a 
combater diversos sintomas da 
doença e dar aos pacientes que 
sofrem da condição uma me-
lhor qualidade de vida.

Mas o chamado “freezing”, 
ou seja, o congelamento da 
caminhada, muito comum no 
Parkinson, ainda é um grande 
desafio pois as estratégias de 
tratamento atuais ainda não 
surtem um efeito adequado no 
combate a esse sintoma. Con-
tudo, recentes descobertas po-
dem ajudar a melhorar a forma 
como o tratamento dessas con-
dições é feito.

Esta semana iniciou-se, nos 
Reino Unido, a fase de testes 
de um novo dispositivo vestí-
vel capaz de melhorar a marcha 
de pacientes com Parkinson. A 
ferramenta surge de uma pes-
quisa de três anos realizada por 
uma colaboração entre a Uni-
versidade de Exeter e a gaitQ.

O novo dispositivo permite a 
melhora da marcha em pacien-

tes com a doença com o 
estímulo vibratório das 
pernas, explica o neu-
rocirurgião especialista 
em Parkinson, Dr. Bru-
no Burjaili.

“O princípio do apa-
relho é provocar pequenas vi-
brações sobre as pernas que 
podem auxiliar a “destravar” a 
caminhada em quem tem Par-
kinson. Ele é sem fio, pode ser 
colocado abaixo da roupa, co-
mo uma espécie de fita abai-
xo dos joelhos. Pode ser ligado 
e ajustado através de um con-
trole e ambas as partes seriam 
carregadas em uma estação”.

“Ainda não há estudos de-
finindo exatamente o quanto 
podem ajudar, mas existe uma 
parceria do sistema de fomen-
to de pesquisa do Reino Unido 
para que dados mais categóri-
co sejam produzidos. É possí-
vel que dentro de relativamente 
pouco tempo dispositivos como 
esses possam ser adquiridos e 
utilizados na nossa realidade”, 
destaca Dr. Bruno Burjaili.

Uma nova ferramenta 
para combater um 
sintoma complexo
A atual escassez de técnicas 

eficazes no tratamento do con-
gelamento de marcha torna os 
testes com o novo dispositivo 
uma importante possibilidade 
para a melhora da qualidade de 
vida desses pacientes, destaca 
o Dr. Bruno Burjaili.

“Essa é mais uma tecnologia 
que tem como objetivo melho-
rar problemas de caminhada 
na doença de Parkinson, parti-
cularmente o chamado conge-
lamento, ou “freezing”. Como 
nem os medicamentos, nem 
a Estimulação Cerebral Pro-
funda (marca-passo cerebral 
/ DBS), nem o ultrassom foca-
lizado demonstram resulta-
dos tão promissores para este 
tipo de problema, sempre fi-
camos bastante entusiasma-
dos com o ganho de mais uma 
ferramenta”.

“Vale lembrar que, recen-
temente, um grupo publicou 
também um artigo sobre a pos-
sibilidade de implantes de ele-
trodos no interior da coluna, 
alimentados por dados advin-
dos de sensores nas pernas, 
com um objetivo semelhan-
te. Continuamos atentos para 
identificarmos como podemos 
ajudar na vida prática de quem 
sofre com a doença”, reforça.

Educação 5.0: novos modelos de 
ensino têm grande procura em 2024

Dispositivo vestível pode revolucionar 
tratamento de ‘freezing’ no Parkinson

Lucas Briquez

Dr. Bruno Burjaili  é neurocirurgião funcional especialista em Parkinson

é diretor executivo do Asas Educação e Diretor Administrativo e sócio da Teia Multicultural, MBA em Marketing e Negócios 
Digitais pela Be.Academy, é professor de empreendedorismo, design thinker, designer instrucional e copywriter

n  CHARGE

w  SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  HORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

DUPLA SENA

LOTOMANIA

QUINA

Concurso 2670
Domingo, 31 de Dezembro de 2023 

Concurso 2993
Terça-feira, 02 de Janeiro de 2024

Concurso 2611
6ª feira, 29 de Dezembro de 2023

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2566
6ª feira, 29 de Dezembro de 2023

Concurso 6330
Terça-feira, 02 de Janeiro de 2024
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03  09  19  20  38  46
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16   18   19   24   25

01   04   10   20   21
24   42   43   51   55
71   72   77   78   79
86   87   90   94   95

15   23   29   61   74

Clima Região

Sol e aumento de nuvens 
de manhã. Pancadas de 
chuva à tarde e à noite. 

TEMPERATURA

Mínima 20 o    l    Máxima 33o

Um jogador de futebol 
precisa contar com a 
ajuda de diversos pro-

fissionais para trazer bons re-
sultados em campo, como trei-
nadores, psicólogo, preparador 
físico e nutricionista. Este últi-
mo tem ganhado cada vez mais 
relevância, uma vez que a ali-
mentação e suplementação fei-
ta por um atleta influencia di-
retamente no seu desempenho.

No entanto, apenas com con-
sultas e exames de sangue tra-
dicionais sempre é possível ter 
a precisão necessária para a al-
ta performance de um jogador. 
Por isso, o empresário do fute-
bol e CEO da Strategic Sports, 
Emerson Zulu, trouxe uma par-
ceria inédita com o projeto GIP 
- Genetic Intelligence Project - 
para trazer testes genéticos a jo-
gadores de futebol.

“Nós sabemos que a pre-
paração de um atleta começa 
muito antes de pisar no campo, 
e quanto mais precisão, tec-
nologia e ciência em prol des-
se processo, melhor a perfor-
mance do jogador”.

Por que os testes genéticos 
trazem mais precisão à nutri-
ção dos jogadores?

Quando um atleta realiza 
acompanhamento com uma 
nutróloga apenas com as téc-
nicas tradicionais é possível 
que a dieta prescrita não seja 
tão precisa,o que pode, na ver-
dade, sobrecarregar o sistema 
do atleta.

Um exemplo comum é um 
indivíduo que tem, genetica-
mente, uma predição acima 
da média a altos níveis de ferro 
no sangue, mas a dieta e suple-
mentação realizadas possuem 
altas concentrações de ferro, 
isso pode gerar uma sobrecar-
ga no organismo, podendo ge-
rar aumento da gordura no fí-
gado, artrite, palpitações car-
díacas, cirrose, acelerar o en-
velhecimento, entre outros. 

No entanto, caso a profissio-
nal tenha em mãos os dados 
genéticos dessa predição, a ali-
mentação poderá ser adaptada 
para manter os níveis de fer-
ro no sangue saudáveis, o que 
ajuda a melhorar a performan-
ce do atleta.

De acordo com Emerson Zu-
lu, os testes genéticos são o fu-
turo dos jogadores de maior 
destaque em campo.

“A face dos testes genéticos 
voltados à nutrição é apenas 
um dos benefícios dos testes, 
eles também podem ajudar a 
prevenir lesões, prevenir doen-
ças que prejudicam a perfor-
mance, cuidar da saúde men-
tal, etc. Por isso, quem inves-
tir nesse tipo de técnica hoje, 
com certeza sairá na frente de 
muitos que usam treinamen-
tos mais genéricos”.

Testes ajudam 
a aumentar 

performance 
de atletas 
de forma 

inovadora

Emerson Zulu
é empresário do futebol, que atua há cerca de 10 
anos na área. Após anos de empreendedorismo 

em grandes multinacionais, ingressou no futebol 
e a experiência de outros setores agregada à sua 

visão estratégica tem lhe proporcionado uma 
ascensão no futebol internacional



è LEIA MAIS NA PÁGINA 05

Prefeitura de 
Monte Mor atrasa 
pagamento de 
servidoresCIDADES

A carreta do programa 
“Mulheres de Peito”, que 
oferece exames de ma-
mografia gratuitos, já es-
tá atendendo na área de la-
zer do Jardim San Martin, 
localizado na avenida Mi-
nasa, região do Matão, em 
Sumaré. A unidade móvel 
ficará disponível até o dia 
13 de janeiro, proporcio-
nando o acesso facilitado 

a exames preventivos para 
a saúde das mulheres.

A iniciativa, que dispo-
nibiliza 50 exames de ma-
mografia por dia, é fruto de 
uma parceria entre o depu-
tado estadual Dirceu Dal-
ben, o prefeito Luiz Dalben, 
ambos do Cidadania, e o 
governo paulista.

O objetivo é ampliar o al-
cance dos exames preventi-
vos e proporcionar às mulhe-
res a oportunidade de cuidar 
da saúde de forma acessível.

A carreta realizará 50 
atendimentos diários, com 
a distribuição de senhas a 
partir das 8h, de segunda 
a sexta-feira. Aos sábados, 
serão oferecidos 25 exames, 
também com a distribuição 
de senhas. Mulheres entre 
50 e 69 anos precisam apre-
sentar documento com foto 
e cartão do SUS. Para mu-
lheres de 35 a 49 anos e aci-
ma de 70 anos, é necessá-
rio apresentar encaminha-
mento médico.

Carreta de Mamografia inicia 
atendimento em Sumaré

População é atendida na região do Matão pelo programa ‘Mulheres de Peito’

EXAMES PREVENTIVOS

DIVULGAÇÃO
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Temporada de liquidação acontece 
entre esta quinta-feira (4) e domingo 
(7); consumidores que fizerem compras 
no período poderão ganhar vale-
brinde das lojas participantes da ação

O Shopping ParkCity Su-
maré promove entre esta 
quinta-feira (4) e o domin-
go (7) mais uma edição do 
“Saldão de Natal”. A liquida-
ção, que já virou tradição e é 
aguardada com expectativa 
pelos consumidores, ofere-
ce descontos de até 70% em 
produtos e serviços.

Gisele Alvares, coorde-
nadora de Marketing do 
Shopping ParkCity Suma-
ré, afirma que o “Saldão de 
Natal” contará com a par-
ticipação de lojistas de di-
versos segmentos, inclusive 
de restaurantes da Praça de 
Alimentação. “Os clientes 
terão uma excelente opor-
tunidade de adquirir pro-
dutos variados e de quali-
dade com valores promo-
cionais”, comenta Gisele.

Além de economizar, os 
consumidores terão opções 
de diversão. É que este ano, 

o “Saldão de Natal” contará 
com uma animada atração: 
a Bubble House. Trata-se 
de um balão gigante, inflá-
vel e transparente com vá-
rios outros balões flutuan-
tes em seu interior.

Os clientes que passarem 
pela atração poderão se di-
vertir com a brincadeira, ti-
rar fotos e escolher um dos 
balões que estarão flutuan-
do dentro da Bubble Hou-
se. Se tiver a sorte de pegar 
um dos balões premiados, 
o cliente poderá ganhar um 
vale-brinde das lojas parti-
cipantes da ação.

Os brindes são variados e 
deverão ser retirados nas lo-
jas participantes. Para par-
ticipar da ação, é necessá-
rio que o cliente apresente 
o cupom fiscal das compras 
realizadas no empreendi-
mento durante o período do 
“Saldão de Natal”. A Bubble 
House estará localizada em 
frente à loja Renner, no sá-
bado (6), das 12h às 19h.

NATAL DO SONHOS
Os consumidores que 

aproveitarem o “Saldão 
de Natal” também poderão 
participar da campanha 
“Natal dos Sonhos”, que 
vai sortear uma viagem a 
Paris com acompanhante 
e dois vales-compra no va-
lor de R$ 5 mil cada. Até o 
domingo, a cada R$ 250 em 

compras nas lojas e quios-
ques participantes da pro-
moção, o consumidor tem 
direito a um cupom.

“A campanha ‘Natal dos 
Sonhos’ entra na sua re-
ta final e com o ‘Saldão 
de Natal’ os consumido-
res têm a oportunidade de 
economizar e ainda con-
correr a uma premiação 

incrível. É mais uma ini-
ciativa do Shopping Park-
City Sumaré no sentido de 
proporcionar as melhores 
experiências de compras 
aos clientes”, comenta Lei-
la Dada, coordenadora de 
Administração Geral da 
AD Shopping.

A troca das notas fis-
cais pelo cupom é feita no 

balcão de atendimento da 
campanha, localizado ao 
lado da loja Espaço Laser. 
Os valores são cumulativos 
dentro do período da pro-
moção, e não há limite de 
trocas por cliente.

O regulamento comple-
to da campanha está dis-
ponível no site www.park-
citysumare.com.br.

Consumidores também poderão participar do sorteio de uma viagem a Paris e dois vales-compra no valor de R$ 5 mil cada

‘Saldão de Natal’ do Shopping ParkCity 
Sumaré oferece descontos de até 70% 

DIVULGAÇÃO

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Paulo Medina  l  SUMARÉ
paulo.medina@tribunaliberal.com.br

O feirão “Acertando Suas 
Contas com a Sabesp”, que 
entrou em sua reta final, 
superou a meta de nego-
ciações previstas. Já foram 
realizados 233 mil acordos, 
ultrapassando a estimativa 
inicial de 200 mil no Esta-
do. Clientes de Hortolân-
dia, Paulínia e Monte Mor 
que desejam negociar seus 
débitos têm até 13 de janei-
ro para aproveitar as condi-
ções especiais disponibili-
zadas no mutirão.

Aqueles que forem regu-
larizar suas contas, sejam 
dívidas recentes ou mais 
antigas, poderão ter até 
100% de desconto nos va-
lores de juros, atualização 
monetária e multas, além 
de possibilidade de parce-

lamentos dos débitos. Ini-
ciada em novembro, a ação 
é voltada para imóveis resi-
denciais, comerciais e in-
dustriais que tenham con-
tas em aberto.

O feirão está sendo rea-
lizado em todos os postos 
oficiais de atendimento da 
Companhia: canais digi-
tais, atendimento telefôni-
co, agências presenciais ou 
nas unidades móveis (para 
saber onde está a mais pró-
xima de você, acesse o site 
www.sabesp.com.br, e cli-
que no banner sobre o Fei-
rão de negociação). O paga-
mento poderá ser feito via 
PIX ou por meio de parcela-
mento direto com a Sabesp. 

 O objetivo da Sabesp é 
oferecer ao cliente a opor-
tunidade de quitação da dí-
vida com condições espe-
ciais, garantindo a conti-

nuidade dos serviços.

CONDIÇÕES ESPECIAIS
Para esta edição, a Com-

panhia adaptou os canais 
de atendimento digitais pa-
ra oferecer condições idên-
ticas ao atendimento pre-
sencial, oferecendo parce-
lamento em até 36 vezes e 
garantindo maior como-
didade aos clientes. Outro 
destaque nas condições são 
mais faixas de débitos com 
descontos integrais de en-
cargos (juros, multas e in-
clusive atualização mone-
tária), além de um percen-
tual menor de entrada. 

 Para negociar, o respon-
sável pelo débito deve ter 
em mãos um documento 
pessoal (RG ou CNH), CPF 
e uma conta de água para 
identificar o número de for-
necimento do imóvel. 

Feirão da Sabesp bate meta e segue até o dia 13 de janeiro

Mutirão acontece em todos os canais de atendimento da Sabesp

ACERTANDO AS CONTAS

Da Redação  l  REGIÃO
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Além da negociação, o 
feirão também tem o obje-
tivo de incentivar os clien-

tes a atualizarem os seus 
cadastros, para que todos 
possam receber informa-

ções sobre abastecimento, 
segundas vias de contas e 
outros benefícios. 



FERRAMENTA DE COMUNICAÇÃO

Equipamento viário servirá para divulgar informações 
públicas e datas comemorativas em seus estaiosO prefeito Zezé Gomes 

(Republicanos) inovou na 
iluminação da Ponte da 
Esperança na passagem 
de ano em 2023. Agora, a 
ponte, além de ser o prin-
cipal equipamento viário 
de Hortolândia, passa a ser 
uma ferramenta de comu-
nicação, que servirá para 
divulgar informações pú-
blicas e datas comemora-
tivas em seus estaios. “As 
grandes cidades têm seus 
monumentos como forma 
de valorização do seu po-
vo. A iluminação da Pon-
te da Esperança é um pre-
sente para a cidade, para 
as pessoas que ajudaram e 
ajudam no seu desenvolvi-
mento”, destacou o prefeito.

O novo sistema de ilu-
minação, idealizado pe-
lo prefeito, foi trabalhado 
pela equipe da Secretaria 
de Planejamento Urbano e 
Gestão Estratégica, coman-
dada pelo secretário Carlos 
Roberto Prataviera Júnior. 
“Buscamos uma tecnolo-
gia moderna e que, além de 
embelezar a nossa ponte, 
sirva de instrumento de co-
municação. Os leds instala-
dos nos estaios formam um 
grande painel a céu aberto 
e que pode ser visualizado 
a quilômetros de distância. 
Uma ferramenta importan-
te em nosso mais belo car-
tão postal de Hortolândia”, 
comentou Júnior.

Durante a entrega da pri-
meira etapa das luzes, que 
contemplou o lado norte da 
ponte, o prefeito, acompa-
nhado dos secretários Cafu 
César (Governo), Ieda Man-
zano (Administração), Ro-
gério Mion (Habitação), 
destacou que as campa-
nhas como o Outubro Ro-
sa e Novembro Azul (meses 
de conscientização e luta 
contra os cânceres de ma-
ma e próstata), assim co-
mo ações de vacinação, por 
exemplo, que poderão ser 
informadas pelos estaios da 
Ponte da Esperança. “Todas 
essas campanhas, de inte-
resse da comunidade hor-
tolandense, poderão ser di-
vulgadas pelos leds dos es-
taios que estarão dos dois 
lados da ponte. Hoje entre-
gamos o lado norte e a nos-
sa expectativa é que o lado 
sul esteja em funcionamen-
to até o mês de março”, ex-
plicou o prefeito.

O prazo até março se deu 
por conta dos equipamen-
tos que estão vindo da Chi-
na para o Brasil, por meio 
do transporte marítimo. “A 
primeira etapa consegui-
mos entregar no fim de 2023 
porque o fornecedor nos en-
viou os equipamentos por 
meio do transporte aéreo, 
inclusive veio um técnico 
chinês para que pudesse 
transferir essa tecnologia 
aos nossos colaboradores. 
Até o dia 15 chega ao Porto 

Ponte da Esperança de Hortolândia 
recebe moderno sistema de iluminação
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Prefeito Zezé e secretário Cafu entregaram nova iluminação da ponte na virada do ano

A Prefeitura de Hor-
tolândia lançou recen-
temente o Programa de 
Eficiência Energética, 
que contou com a pre-
sença do ministro de 
Minas e Energia, Ale-
xandre Silveira. Entre 
as ações previstas está 
a garantia de autono-
mia total na geração de 
energia elétrica em to-
dos os 190 prédios pú-
blicos da administra-
ção municipal. A gera-
ção da energia será pos-
sível com a ativação de 
21 usinas fotovoltaicas, 
das quais 12 já estão em 
operação. O programa 
municipal viabilizará 
a substituição gradati-
va da frota de veículos 
municipais à combus-
tão por carros elétricos.

“Quando todas as 
usinas estiveram ativa-
das, que acontecerá ao 
longo de 2024, teremos 
uma economia de mais 
de R$ 4 milhões/ano 
com energia elétrica e 
com essa economia es-
tamos garantindo essa 
nova iluminação para a 
Ponte da Esperança e já 
viabilizamos, por meio 
de lei, a redução de 10% 
da CIP (Contribuição de 
Iluminação Pública). Os 
consumidores já senti-
rão a redução no valor 
da CIP neste mês de ja-
neiro”, explicou o secre-
tário municipal de Go-
verno, Cafu César.

Ainda em relação ao 
Programa de Eficiência, 
o governo municipal fo-
mentará a aquisição de 
veículos elétricos por 
parte da população ao 
disponibilizar, de forma 
gratuita, por um ano, 19 
eletropostos espalhados 
pela cidade, até março 
de 2024.

Uma das primeiras 
etapas do programa 
municipal de eficiência 
energética aconteceu 
em 2020, quando a Pre-
feitura promoveu a tran-
sição do sistema de ilu-
minação pública de tec-
nologia em vapor de só-
dio para lâmpadas com 
tecnologia LED, como 
explicou o secretário de 
Planejamento Urbano e 
Gestão Estratégica, Car-
los Roberto Prataviera 
Júnior. “Esse programa 
de eficiência energética, 
que é o maior progra-
ma do tipo implemen-
tado no Brasil, vem sen-
do planejado há mais de 
três anos, quando torna-
mos Hortolândia o mu-
nicípio mais iluminado 
da RMC (Região Metro-
politana de Campinas) e 
um dos mais iluminados 
do país. Algumas ações 
ainda serão feitas, co-
mo substituir os eletro-
domésticos dos prédios 
públicos por aparelhos 
mais eficientes em con-
sumo energético”, fina-
lizou Júnior.    | Da Redação

Nova iluminação da 
Estaiada foi financiada 
com recursos da CIP

de Santos os demais equi-
pamentos e esperamos ini-
ciar a instalação entre o fim 
de janeiro e início de feve-
reiro. Além dos leds nos es-
taios dos lados norte e sul, 
estão previstas luzes nos 
pilares e na face horizontal 
debaixo da ponte. Se ela já 
ficou linda com essa primei-
ra etapa, imaginem quando 
ela estiver 100% pronta? Fi-
cará maravilhosa!”, frisou 
Zezé Gomes.

Ao contemplar as novas 
luzes da Estaiada, o prefei-
to destacou todo o desen-
volvimento realizado pelo 
governo municipal, nos úl-
timos anos, nesta região do 
município. “Tudo começou 
com o nosso planejamento, 
capitaneado na época pelo 
saudoso prefeito Angelo Pe-
rugini. Primeiro veio a Pon-
te Estaiada com o Corre-
dor Metropolitano. Depois 
iniciamos a construção do 
Superviário, ligando duas 
grandes regiões da cidade, 

a Vila Real com o Novo Ân-
gulo. Em seguida, inicia-
mos a construção do Novo 
Paço Municipal e das usi-
nas solares, a primeira eta-
pa de duplicação da aveni-
da Sabina Baptista de Ca-
margo e a duplicação da 
passagem sob a estrada de 
ferro da avenida Panaíno. 
Tudo isso em um raio de 
um quilômetro. As trans-
formações vividas por Hor-
tolândia destacam o nos-
so dinamismo e atraem 
novos investimentos pri-
vados. Hoje, 95% das pes-
soas sentem prazer em mo-
rar em nossa cidade e com 
as obras previstas no Novo 
PIC (Programa de Incenti-
vo ao Crescimento) poten-
cializarão ainda mais es-
se sentimento de perten-
cimento ao nosso municí-
pio, deixando a cidade mui-
to mais agradável de se vi-
ver”, disse o prefeito.

Considerada parte pri-
mordial de um complexo de 

obras públicas que trans-
formaram a região em um 
dos locais mais adequados 
para o lazer na cidade, a re-
gião da Ponte da Esperança 
receberá, por meio do Novo 
PIC, um Centro de Eventos, 
uma usina solar (a maior 
do município em geração 
de energia), a conclusão 
do JAC 1 (lago de conten-
ção de enchentes debaixo 
da ponte até a avenida do 
Panaíno) e a readequação 
do JAC-2, com as obras que 
evitarão o assoreamento do 
espelho d´água do Parque 
Remanso das Águas. “Hoje 
em dia, a pista de caminha-
da e ciclovias instaladas no 
Superviário, bem embaixo 
da Ponte da Esperança, já 
se tornou espaço obrigató-
rio para os amantes da ca-
minhada e da bike. Esta re-
gião demonstra o quanto 
Hortolândia está integra-
da e pronta para um futu-
ro ainda mais promissor”, 
finalizou Zezé.

FOTOS: DIVULGAÇÃO



O vereador Nelson Al-
meida apresentou um Pro-
jeto de Lei que tramita na 
Câmara de Monte Mor 
criando um programa de 
arborização urbana na ci-
dade. O PL propõe a obri-
gatoriedade do plantio de 
árvores nas vias públicas 
de área urbana no municí-
pio para os novos imóveis 
construídos.

O projeto estabelece que 
a obrigatoriedade se apli-
ca a todos os tipos de imó-
veis, sejam eles órgãos pú-
blicos, residenciais, comer-
ciais ou futuros loteamen-
tos no município.

Pelo projeto, proprietá-
rios de imóveis residen-
ciais e industriais não po-
derão ter espaçamentos 
superiores a 6 metros em 
suas calçadas sem uma ár-
vore plantada. Exceções 
são feitas para pro prieda-
des com testada igual ou 
inferior a 5 metros, comér-
cios que poderiam com-
prometer suas frentes e/ou 
fachadas, e imóveis com 
calçadas estreitas prejudi-
cando a acessibilidade.

Nos projetos de edifica-
ção, seja construção, refor-
ma ou ampliação, deverá 
constar a localização das 

árvores a serem plantadas, 
sujeitas à aprovação do ór-
gão ambiental municipal, 
destaca a proposta.

A concessão do “Habite-
-se” só será efetuada para 
as edificações em confor-
midade com o projeto.

O Executivo Municipal 
deverá indicar as espécies 
de árvores a serem planta-
das, e as mudas deverão ter 
no mínimo 1,30 metro de 
altura em relação ao solo, 
descontada a raiz.

LOTEAMENTOS
Projetos para novos lo-

teamentos, condomínios 
fechados, conjuntos habi-

tacionais e outros parcela-
mentos de solo deverão in-
cluir um projeto de arbori-
zação urbana a ser aprova-
do pelo Executivo.

Os empreendimentos de-
vem ser entregues com a ar-
borização de ruas e avenidas 
concluídas, sendo as despe-
sas por conta do empreende-
dor, defende Nelson.

O não cumprimento da 
lei acarretará ao infrator 
sanções e multas, regula-
mentadas pelo Executivo 
e os recursos provenientes 
das penalidades serão des-
tinados exclusivamente à 
aplicação da lei, incluindo 
o desenvolvimento de áreas 

verdes nas áreas urbanas e 
rurais, ou na execução de 
programas de conscienti-
zação ambiental.

VERDEAZUL
Monte Mor viveu recen-

temente um avanço no Pro-
grama Município VerdeA-
zul, do Governo do Estado 
de São Paulo, posicionan-
do-se em 25º lugar entre os 
municípios com população 
de 50 mil até 100 mil habi-
tantes. Em 2020, Monte Mor 
ocupava a 446ª posição no 
ranking geral do programa, 
melhorando para o 256º lu-
gar em 2021.Em 2023, o mu-
nicípio atingiu a 25ª posição.

Projeto propõe arborização obrigatória 
para novos imóveis em Monte Mor

MEIO AMBIENTE

A Prefeitura de Horto-
lândia prorrogou e reajus-
tou o contrato 377/19, fir-
mado com a empresa Pau-
lo Oliveira Engenharia Lt-
da para prestação de ser-
viços técnicos para apoio 
ao gerenciamento do Pro-
grama de Infraestrutura 
Urbana e Desenvolvimen-
to Sustentável da cidade.

O contrato teve sua vi-
gência inicial estabelecida 
para um determinado pe-
ríodo. No entanto, a admi-
nistração municipal pu-
blicou a prorrogação do 
prazo de vigência contra-
tual por mais seis meses, 

contados a partir de 07 de 
janeiro de 2024.

Além da prorrogação, 
o contrato passa por um 
reajuste, marcando a 
quarta periodicidade en-
tre março de 2022 a feve-
reiro de 2023. O percen-
tual de reajuste aplicado 
é de 5,428%, calculado so-
bre o saldo do contrato em 
fevereiro de 2023.

O valor total do contra-
to, após a prorrogação e 
reajuste, atinge a quantia 
de R$ 1.805.948,33.

O anúncio do adita-
mento ao contrato foi ofi-
cializado com a assinatu-
ra de Sergio Marasco Tor-
recilas, secretário munici-
pal de Obras.

Contrato de empresa 
de engenharia tem 
prorrogação e reajuste

ADITAMENTO

Prefeitura de Hortolândia 
prorrogou contrato por mais seis meses

Paulo Medina  l  HORTOLÂNDIA
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Mais de 300 funcionários da área da Educação ficaram sem salários do mês de dezembro e 13º 
salário, segundo o sindicato dos servidores, que cobra prefeito e secretária e estuda providências 

Mais de 300 servidores 
públicos municipais de 
Monte Mor, entre profes-
sores, cuidadores e meren-
deiras, iniciaram 2024 in-
satisfeitos com o atraso da 
Prefeitura em realizar o pa-
gamento de salários, déci-
mo terceiro e demais ver-
bas trabalhistas. Tais ser-
vidores foram contratados 
sob a modalidade de con-
trato de locação de servi-
ços por tempo determina-
do. O caso é acompanha-
do pelo Sindsmor (Sindica-
to dos Servidores Públicos 
de Monte Mor), que cobrou 
o prefeito Edivaldo Brischi 
(PSD), e a secretária San-
dra Bruzon a resolverem 
o problema. Os profissio-
nais, cujos contratos foram 
encerrados em dezembro, 
não receberam ainda ver-
bas rescisórias. Um protes-
to em frente à Prefeitura já 
é discutido entre a catego-
ria para os próximos dias.

Segundo o Sindsmor, ao 
investigar a situação, foi 
constatado que a Câmara 
de Vereadores aprovou, em 
sessão extraordinária reali-

assim, um possível protes-
to que já está sendo cogita-
do e pode ocorrer em frente 
à Prefeitura nos próximos 
dias”, informou o Sindsmor 
ao Tribuna Liberal.

“A situação é inaceitável. 
É meio antagônico assistir 
a Prefeitura realizar festas 
de virada de ano novo, sa-
bendo que centenas de ser-
vidores ainda não recebe-
ram seu salário para come-
morar o Natal”, frisou a Di-
retoria do Sindicato.

A entidade está receben-
do as reclamações dos tra-
balhadores e, caso a Prefei-
tura não solucione a situa-
ção rapidamente, planeja or-
ganizar uma manifestação, 
marcando um início de ano 
tenso entre administração 
e funcionalismo municipal.

“O Sindicato reafirma 
seu compromisso em de-
fender os direitos dos tra-
balhadores e promover a 
justiça nas relações de tra-
balho”, destacou.

R$ 6,9 MILHÕES
Na sessão extraordiná-

ria, a Câmara aprovou por 
unanimidade o Projeto de 
Lei 175/2023, da Prefeitura, 
que autorizou o município 
a utilizar créditos adicio-
nais suplementares, no va-
lor de R$ 6,9 milhões, “vi-
sando garantir o fechamen-
to da folha de pagamento, 
[das] obrigações patronais 
e [do] vale-alimentação” de 
servidores públicos muni-
cipais. Líder do governo, 
Andrea Garcia (PTB) disse 
que, do total, mais de R$ 4 
milhões foram para a pas-
ta da Educação.

OUTRO LADO
Questionada, a Prefei-

tura de Monte Mor não se 
pronunciou até o fecha-
mento desta edição.

Sindsmor acolhe reclamações de servidores com salários atrasados e prepara protesto

Prefeitura atrasa pagamento 
de profissionais da Educação 
e gera revolta em Monte Mor
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Proposta do vereador 
Nelson Almeida tramita 
na Câmara de Monte Mor

zada em dezembro do ano 
passado, uma suplementa-
ção de verba para quitar a 
folha de pagamento de to-
dos os servidores de Monte 
Mor. No entanto, a informa-
ção é que a Prefeitura não 
realizou o pagamento dos 

mais de 300 servidores con-
tratados sob a modalidade 
específica de trabalho.

“A revolta dos traba-
lhadores é compreensível 
diante do cenário, e o Sin-
dicato tem se manifestado 
em defesa de seus direitos. 

Apesar de solicitações rei-
teradas, a Prefeitura ape-
nas responde que está den-
tro do prazo para realizar o 
pagamento. Considerando 
o recesso da Prefeitura des-
de 18 de dezembro, a Di-
retoria do Sindicato ado-

tou medidas mais incisi-
vas. Nesta quarta-feira (3), 
o Sindsmor enviou mensa-
gens pelo WhatsApp dire-
tamente ao prefeito e à se-
cretária de Educação, bus-
cando uma solução para a 
problemática e evitando, 
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O prefeito de Nova Odes-
sa, Cláudio José Schooder, 
o Leitinho (PSD), vistoriou 
recentemente o HMNO 
(Hospital e Maternidade 
Municipal de Nova Odes-
sa) e destacou os avanços 
da reforma na unidade de 
saúde. Moradores elogia-
ram os trabalhos realiza-
dos pela Administração 
Municipal. 

O prefeito expressou sa-
tisfação com os progressos 
realizados até o momen-

to na revitalização do hos-
pital, enfatizando o papel 
crucial que a saúde desem-
penha na qualidade de vi-
da dos moradores.

“Caros munícipes, es-
tou ent usiasmado em 
compartilhar que avan-
çamos na reforma do Hos-
pital Municipal. Investir 
na saúde é prioridade, e 
essa melhoria trará bene-
fícios significativos para 
nossa comunidade. Con-
tamos com o apoio de to-
dos nesse importante pro-
jeto. Juntos, construímos 
um futuro mais saudável”, 

postou o prefeito em suas 
redes sociais. 

Os seguidores de Leiti-
nho nas redes sociais elo-
giaram a reforma. 

“A reforma da recepção 
ficou linda”, disse Josea-
ne Gomes.“Nossa, preci-
sei dos cuidados médicos 
na quarta passada, mes-
mo com dor, pude ver o 
quão lindo ficou a fachada 
e além da beleza, fui muito 
bem atendida, desde a re-
cepção, triagem, médico 
e enfermagem. Parabéns 
a todos”, relatou Vanessa 
Cristina.

Leitinho vistoria obras do 
HMNO e população elogia

Leitinho foi até o HMNO verificar o andamento da reforma

FUTURO MAIS SAUDÁVEL

REPRODUÇÃO

Tercios, Mito e História de um dos 
Exércitos mais poderosos da Europa 
Moderna (séc. XVI – XVII) - (13ª parte)

Temas de História

Sobre as análises do fogo contínuo e de 
profundidade dos arcabuzeiros e mos-
queteiros, os historiadores apontados 
anteriormente mencionam que foi a ge-
nialidade de Nassau na sua reforma pa-
ra ferir terrivelmente os Tercios, porém 
há menções onde os espanhóis tinham 
as suas próprias maneiras de manter os 
fogos contínuos nas batalhas, entre eles 
há a batalha de Bicoca (1522), na inva-

são turca na Áustria em 1532 e autores 
da época mencionam também o uso em 
15861. Portanto, Cuesta conclui que “Nas-
sau tuvo el mérito de sistematizar el pro-
cedimento, más que el de descubrirlo”.2 

Outro ponto é que mencionam os Ter-
cios sempre pesados e carregados de ar-
maduras o que faziam eles lentos e difí-
ceis de serem manobráveis e desajeita-
dos (só em grande campos abertos tinha 

sua maior faci-
lidade)1. Porém 
a rigidez, que é 
tanto menciona-
do pelos autores 
anteriores, veio 
do escuadrón e 
não do Tercio. 
Formar os es-
cuadrones com-
pactos ex igia 
campo aberto e 
plano, mas eram 
raramente usa-
dos. Sejam nos 
desembarques anfíbios e nas guerras 
de cercos (principalmente no front dos 
Países Baixos) a formação do escuadrón 
não existia. Os Tercios usavam outros 
modos de combates e que pouco exigia 
formações rigorosas, tiveram que lidar 
com inúmeras situações de combates e 
portanto eram mais flexíveis2. 

E os Tercios evoluíram sim no decorrer 
do tempo. Há exemplos de menos exigên-
cias de armaduras tão pesadas, houve re-
forma em 1611 para poderem se adapta-
rem e enfrentarem o exército de Nassau e 
mais tarde a do rei da Suécia, e seus efe-
tivos e formações também se adaptaram 
com a dos estrangeiros. Os Tercios não 

eram de maio-
ria de piqueiros 
e menos de ati-
radores, os nú-
meros vacila-
vam. Os escua-
drones e Com-
panhias eram 
f lexíveis e até 
podiam lutar in-
dependentes do 
resto do exérci-
to e fazerem es-
caramuças, com 
as muitas nacio-

nalidades e como lutavam conforme as 
suas especialidades podiam serem usa-
das e mescladas no grupo e usadas nos 
momentos mais ideais. A exemplos da 
batalha de Mook e Jemmingen foi de um 
certo conjunto de atiradores (e poucos 
piqueiros no caso de Mook) e conseguiu 
infligir terríveis baixas aos mais nume-
rosos exércitos holandeses. Portanto os 
Tercios não eram meros rolos compres-
sores que Lacey enfatiza2.

Os Escuadrones

1  ALBI DE LA CUESTA, 2018, pp. 81-82.
2  ALBI DE LA CUESTA, 2018, p. 82.
3  LACEY, 2017, pp. 180-181; DARÓZ, 2014, p. 63.
4  ALBI DE LA CUESTA, 2018, pp. 185-186
5  ALBI DE LA CUESTA, 2018. pp. 91-92, 186-188, 192-194, 205-208, 219-220
6  LACEY, 2017, p. 181.

é Bacharel e Licenciado em História na PUC-Campinas, 
Pós Graduando em História Militar

Matheus Boina Coltro

Batalha de Jemmingen 1568 (ALBI DE LA CUESTA, 2018, p. 191).

POR ÁGUA DE RESCALDO

Órgão ambiental exigirá relatório detalhado de indústria 
com providências adotadas e plano preventivo para evitar 
acidentes semelhantes nas proximidades da Replan

Técnicos da Cetesb 
(Companhia Ambiental do 
Estado de São Paulo) reali-
zaram uma inspeção nesta 
terça-feira (02) nas instala-
ções da Solenis Especiali-
dades Químicas Ltda., em 
Paulínia, para verificar os 
impactos ambientais de-
correntes da explosão se-
guida de incêndio no local.

A Cetesb detectou que o 
solo e a rede de drenagem 
da galeria de águas plu-
viais foram afetados por 
parte da água do rescaldo 
do incêndio e exige medi-
das corretivas e preventi-
vas da indústria. A explo-
são, destacou o órgão ao 
Tribuna Liberal, ocasio-
nou a emissão de uma fu-
maça preta na atmosfera.

“O incêndio foi contro-
lado pelo Corpo de Bom-
beiros. O episódio teria 
envolvido dois produtos: 
Epicloridrina, armazena-
da em um tanque existen-
te na propriedade da em-
presa, e Dietilenotriamina, 
armazenada em um cami-

nhão-tanque que realiza-
va a descarga do produto. 
Parte dos produtos e das 
águas de combate a incên-
dio ficou retida nas bacias 
de contenção do tanque e 
na plataforma de descar-
regamento. Parte da água 
do rescaldo do incêndio do 
caminhão atingiu a rede 
de drenagem de águas plu-
viais da indústria e o solo, 
em terreno vizinho à em-
presa”, informou a Cetesb.

Em decorrência dos im-
pactos ambientais veri-
ficados, a Cetesb exigiu 
um relatório detalhado da 
empresa, plano corretivo 
e preventivo. “Em função 
disso, a Cetesb exigirá rela-
tório detalhado da empre-
sa, incluindo as providên-
cias a serem adotadas pa-
ra impedir novas ocorrên-
cias de mesma natureza e 
as medidas a serem adota-
das para a limpeza da área 
atingida pelos resíduos ge-
rados no combate ao incên-
dio e para a destinação des-
tes resíduos”, pontuou.

Conforme o Tribuna Li-
beral mostrou, um cami-
nhão explodiu no estacio-

namento da empresa quí-
mica, próximo à Replan 
(Refinaria da Petrobras) 
em Paulínia. O caminhão 
estava estacionado no in-
terior da empresa. O im-
pacto das chamas fez com 
que uma estrutura metá-
lica ao lado do estaciona-
mento caísse. O motorista 
do caminhão estava pró-
ximo do veículo quando as 
chamas começaram. Ele 
ficou levemente ferido e 
passava bem até a última 
atualização.

Equipes do Corpo de 
Bombeiros de Campinas 
auxiliaram no combate às 
chamas com duas viatu-
ras. A Defesa Civil de Pau-
línia também atuou com 
caminhão pipa e no iso-
lamento do local. Inicial-
mente, a empresa disse 
que o produto químico ha-
via sido consumido na ho-
ra em que ocorreu a explo-
são, sem causar dano am-
biental. Havia cerca de 70 
funcionários na indústria 
na hora do incêndio. Eles 
foram evacuados. O incên-
dio é investigado pela Po-
lícia Civil. Segundo técnicos da Cetesb, explosão provocou liberação de fumaça preta na atmosfera

Cetesb faz vistoria e detecta problemas 
no solo após explosão em Paulínia
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A obra de construção 
do novo Paço Municipal 
de Hortolândia já está 80% 
concluída. De acordo com 
a Secretaria de Obras, ago-
ra, as ações estão mais in-
tensificadas no acabamen-
to das estruturas internas, 
principalmente fiações, 
quadros elétricos, além da 
impermeabilização, insta-
lação de dutos de ar, piso, 
revestimento e instalações 
hidráulicas. No ano passa-
do, foi finalizada a insta-
lação de esquadrias de vi-
dros e janelas na fachada, 
tanto para o lado do Corre-
dor Metropolitano quanto 
para o lado da Avenida Sa-
bina Baptista de Camargo.

Segundo a Secretaria 
de Planejamento Urbano 
e Gestão Estratégica, par-
te da usina fotovoltaica im-

plantada no prédio segue 
funcionando. O dispositivo 
já gera economia ao mu-
nicípio. A usina produzi-
rá energia suficiente pa-
ra abastecer o novo Paço. 
A produção excedente se-
rá transmitida à rede elé-
trica da CPFL para com-
pensações futuras. A usi-

na proporcionará redução 
da conta de energia, geran-
do economia para o muni-
cípio. A construção da usi-
na é realizada com recur-
sos da CIP (Contribuição 
de Iluminação Pública).

O imóvel terá aproxi-
madamente 10 mil metros 
quadrados de área cons-

truída e, no espaço rema-
nescente, haverá jardins e 
estacionamento. O proje-
to prevê ainda que o pré-
dio tenha cisternas para 
armazenamento de águas 
da chuva, que serão utili-
zadas tanto na manuten-
ção dos jardins quanto na 
limpeza do próprio Paço.

NOVO PAÇO
O Novo Paço é erguido 

em terreno de 60 mil me-
tros quadrados, próximo 
ao do Corredor Metropo-
litano e nas imediações da 
Ponte da Esperança. A or-
dem de serviços para o iní-
cio da obra foi assinada em 
29 de junho de 2022. A ter-
raplenagem começou em 
julho de 2022. Em segui-
da, veio a etapa das funda-
ções e de implantação das 
colunas. A futura sede do 
Poder Executivo abrigará 
todas as secretarias e ór-

Obras do novo Paço chegam a 80% de conclusão

Foco da obra está no acabamento de estruturas internas, como fiações e quadros elétricos

DIVULGAÇÃO

PODER EXECUTIVO

A Secretaria de Finan-
ças atualizou o novo ín-
dice UFMH (Unidade Fis-
cal Municipal de Hortolân-
dia) para R$ 4,53. A expres-
são monetária, reajustada 
anualmente, serve como 
base para cálculos fiscais 
da cidade. A atualização foi 
publicada no Diário Oficial 
e começou a valer neste iní-
cio de 2024.

A UFMH é utilizada para 
cálculo de valores expres-
sos na legislação tributária 
do município, como reajus-
te de IPTU (Imposto Terri-
torial Predial Urbano), IS-
SQN (Imposto Sobre Servi-
ços de Qualquer Natureza), 
definição de taxas e aplica-
ção de multas, entre outras 
finalidades. Contribuintes 
que forem quitar seus débi-
tos de IPTU, por exemplo, 
terão os valores da dívida 
calculados de acordo com 

a UFMH vigente.
Para realizar o cálculo 

é considerado o índice de 
reajuste IPCA (Índice Na-
cional de Preços ao Consu-
midor Amplo), que é a in-
flação do período. O índi-
ce, por sua vez, é divulgado 
pelo IBGE (Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Esta-
tística), referente ao perío-
do acumulado de 12 meses. 
A inflação, entre novem-
bro de 2022 a novembro de 
2023 foi de 4,68%.

Hortolândia atualiza Unidade Fiscal do Município para R$ 4,53

Novo índice da UFMH começou a valer no dia 1º de janeiro deste ano

CORREÇÃO INFLACIONÁRIA

DIVULGAÇÃO
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SAÚDE PÚBLICA

Com um espaço mais amplo, arejado e confortável para 
as mães, maternidade passará a contar com seis leitos;  
mais de 1,6 mil crianças nasceram no hospital em 2023

A menina Mariana Reis 
é a primeira bebê nascida 
em Hortolândia, em 2024, 
no Hospital e Maternidade 
Mário Covas. Como forma 
de otimizar o acolhimen-
to de gestantes e puérperas 
no município, o Hospital se 
prepara para inaugurar, nas 
próximas semanas, um no-
vo espaço para a materni-
dade, moderno e renovado.

Se tradicionalmente o Ré-
veillon representa o desper-
tar de uma nova etapa com 
a virada do ano, para a mãe 
Emilly da Silva a data come-
morativa teve um significa-
do ainda mais especial. Mo-
radores de outra cidade da 
RMC (Região Metropolita-
na de Campinas), Emilly e 
o marido vieram a Horto-
lândia para celebrar o Ano 
Novo com a família. Instan-
tes após a queima dos fogos 
de artifício, a gestante co-
meçou a sentir contrações 
e, após dar entrada na Ma-
ternidade do Hospital Má-
rio Covas, a mulher deu à 
luz, às 7h40, a filha Maria-
na, que é a primeira criança 
que nasceu em Hortolândia 
no ano de 2024.

Com a menina no colo, 
Emilly expressou a felici-
dade pelo nascimento da 
filha. “Nós ficamos mui-
to felizes por ela ter nasci-
do no primeiro dia do ano. 
Também ficamos surpre-
sos quando soubemos que 
nossa filha foi a primeira 
criança a nascer em Hor-
tolândia. Desde o primei-
ro momento, fomos atendi-
dos rapidamente. Nos sen-
timos bem acolhidos por 
toda equipe, que nos au-

xiliou e nos acompanhou 
antes e depois do nasci-
mento da nossa filha”, re-
vela Emilly.

“Hortolândia tem si-
do um ótimo lugar, está se 
tornando uma cidade mui-
to boa, muito bonita e aco-
lhedora tanto em termos 
de hospital como de cida-
de mesmo. É visível o pro-
gresso da cidade”, comple-
menta Emilly.

O pai da criança, Lu-
cas Reis, também desta-

ca a qualidade no atendi-
mento recebido no Hospi-
tal. “Nós estávamos muito 
ansiosos pela chegada da 
nossa filha. Quando che-
gamos ao Hospital, fomos 
bem acolhidos. Toda equi-
pe se demonstrou preocu-
pada, atenciosa, sempre 
nos perguntando se está-
vamos precisando de al-
go”, declara.

Como forma de orientar 
as mães sobre os cuidados 
necessários nos primeiros 
meses de vida dos bebês, o 
Hospital Mário Covas reali-
za a orientação à beira leito. 
O acolhimento é promovi-
do por meio da atuação de 
uma equipe multidiscipli-
nar formada por enfermei-
ros, fonoaudiólogos, fisio-
terapeutas, ginecologistas, 
nutricionistas, assistentes 
sociais e psicólogos. Uma 
das orientações compar-
tilhadas pelas equipes do 
Hospital consiste em edu-
car as mães sobre a impor-
tância da amamentação.

ESPAÇO RENOVADO
A Prefeitura de Hortolân-

dia caminha para a etapa 
de finalização da constru-
ção de um novo espaço para 
a maternidade do Hospital 

Hortolândia finaliza obras no Mário 
Covas e prepara nova maternidade
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Mariana é o primeiro 
bebê de 2024 em 
Hortolândia; nova 
maternidade contará 
com seis leitos

Mário Covas. Já foram con-
cluídas as etapas de alvena-
ria e instalações hidráulicas 
e de energia elétrica, assim 
como de outros aparatos 
hospitalares. Com um es-
paço mais amplo, arejado e 
confortável para as mães, a 
maternidade passará a con-
tar com cinco leitos, além 
de um leito exclusivo para 
isolamento. O espaço tam-
bém contará com uma sala 
de enfermagem e um leito 
de patologia.

Para a coordenadora da 
Linha Materno-Infantil do 
Hospital e Maternidade 
Mário Covas, Daniela Car-
valho, a inauguração des-
sas instalações permitirá 
ampliar o número de ges-
tantes atendidas na cidade. 
“A expectativa é continuar 
oferecendo atendimento de 
qualidade às gestantes, pa-
ra que elas possam ser bem 
acolhidas, desde a chegada 
ao Pronto-Socorro gineco-
lógico-obstétrico até o mo-

mento em que o bebê vai 
para o quarto, para a Enfer-
maria. Nossa missão é que 
as mães saiam satisfeitas, 
com o sentimento de que 
vieram para cá ter a pessoa 
que mais amam na vida e 
que receberam um atendi-
mento de qualidade”, opina 
Daniela.

Em 2023, o Hospital e 
Maternidade Mário Covas 
registrou o nascimento de 
1.689 crianças em Horto-
lândia.

“Hortolândia tem 
sido um ótimo 
lugar, está se 
tornando uma 

cidade muito boa”

gãos municipais de aten-
dimento ao público que 
atualmente ocupam imó-
veis alugados.

Como o prédio será 
construído com estrutu-
ras pré-fabricadas, a Secre-

taria de Planejamento Ur-
bano e Gestão Estratégica 
prevê maior confiabilida-
de no cumprimento do cro-
nograma. “Com essa estra-
tégia, pretendemos reduzir 
e eliminar custos indiretos, 

desperdício de material e 
ociosidade de pessoal. Em 
resumo, a obra fica mais rá-
pida e sem surpresas no or-
çamento final”, esclarece o 
secretário da pasta, Carlos 
Roberto Prataviera Júnior.

“Pretendemos 
reduzir e eliminar 
custos indiretos 

e desperdício 
de material”
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Cerca de 26 pacientes que estavam internados e em observação foram transferidos para outras unidades por conta da falta 
de energia ocasionada por um provável curto-circuito; serviço de saúde está mantido em todas as suas especialidades

Um princípio de incên-
dio na UPA (Unidade de 
Pronto Atendimento) Ma-
carenko ocorrido na noite 
desta terça-feira (2), em Su-
maré, assustou pacientes e 
funcionários da unidade de 
saúde. O Corpo de Bombei-
ros foi acionado para con-
trolar o fogo. Ninguém fi-
cou ferido. Cerca de 26 pa-

cientes foram retirados do 
pronto atendimento para 
atender em outras unida-
des. Um curto-circuito po-
de ter sido a causa do prin-
cípio de fogo no local.

Os funcionários e pa-
cientes ficaram assusta-
dos com o princípio de in-
cêndio na unidade. Não en-
tendendo a proporção das 
chamas, eles evacuaram a 
unidade de saúde. A unida-
de ficou sem energia e os 26 

pacientes que estavam in-
ternados e em observação 
foram transferidos para ou-
tras unidades de saúde, que 
mobilizaram o Samu (Ser-
viço de Atendimento Mó-
vel de Urgência) de Cam-
pinas, Hortolândia e o pró-
prio Corpo de Bombeiros.

As pessoas que procura-
ram atendimento na manhã 
desta quarta-feira (3) foram 
informadas de que alguns 
serviços não estavam dispo-

níveis. Com isso, muita gente 
teve de procurar outras uni-
dades. No entanto, os agen-
tes de saúde já realizaram 
uma triagem dos pacientes 
que foram até o local.

Em nota, a Prefeitura de 
Sumaré informou que o ser-
viço de saúde está mantido 
em todas as suas especiali-
dades e os exames labora-
toriais foram remanejados 
para análise em uma unida-
de na cidade de Jundiaí, de 

maneira temporária.
A administração disse 

que o “serviço de atendi-
mento médico na UPA Ma-
carenko está mantido em 
todas suas especialidades” 
e que, neste momento, há 
“pacientes em triagem e 
atendimento” e “de manei-
ra temporária, os exames 
laboratoriais estão sendo 
realizados e enviados para 
análise na base de Jundiaí, 
com previsão de normali-

dade nas próximas horas”.
“Foram na noite anterior 

transferidos, em média, 26 
pacientes para o HES (Hos-
pital Estadual Sumaré) e de-
mais unidades de saúde, co-
mo UPA e Unicamp. Trata-
-se de um princípio de in-
cêndio, que foi imediata-
mente sanado, mas por pre-
caução e atendimento aos 
protocolos, foram tomadas 
as medidas citadas”, infor-
mou a Prefeitura.

Pacientes que estavam internados ou em observação na UPA foram transferidos

Princípio de incêndio assusta pacientes 
e funcionários na UPA Macarenko

Um homem foi preso em 
flagrante por furto qualifi-
cado após invadir uma re-
sidência na noite de domin-
go (31), na rua João Gastal-
di, no Jardim Adelaide, em 
Hortolândia.

A Polícia Militar foi acio-
nada via Copom informan-
do que estaria ocorrendo 
um furto na residência. A 
equipe se deslocou até o lo-
cal, onde se deparou com 
um indivíduo com uma mo-
chila nas costas em frente 
ao imóvel cobrindo uma te-
levisão com um pano.

Os policiais realizaram a 
abordagem e o indivíduo, 
de pronto, relatou que ha-
via pegado o televisor do 

Homem é preso por furto após 
invadir casa em Hortolândia

DIVULGAÇÃO

JARDIM ADELAIDE

Policiais do 10º Baep (Ba-
talhão de Ações Especiais 
de Polícia) apreenderam 
um adolescente suspeito de 
tráfico de drogas na tarde 
desta segunda-feira (1°), na 
rua Estados Unidos, no Jar-
dim Lucélia, em Sumaré.

A equipe fazia patrulha-
mento quando ao realizar 
buscas em área de cons-
trução de uma UBS (Uni-
dade Básica de Saúde), lo-

cal já de conhecimento po-
licial por tráfico, localizou, 
durante varredura com o 
cão Yran, um adolescente.

Em busca pessoal, foi lo-
calizado no bolso traseiro 
dele oito pinos de cocaína 
e R$ 40 em espécie. Ao ser 
questionado, o indivíduo 
informalmente confessou 
a prática de tráfico de dro-
gas e que receberia uma 
porcentagem pelas vendas.

Continuando a varredu-
ra, o cão de faro Blaster in-
dicou odor específico de 

drogas vindo de um ralo. 
A polícia localizou uma sa-
cola plástica contendo vá-
rios kits de cocaína e R$ 
178 em espécie.

O adolescente e os ma-
teriais apreendidos foram 
conduzidos ao Plantão 
Policial de Sumaré, onde 
a autoridade tomou ciên-
cia dos fatos e lavrou um 
Termo Circunstanciado de 
Ato Infracional de Tráfico 
de Drogas, ficando o me-
nor infrator sob custódia 
de seu pai.

Baep apreende adolescente por tráfico em Sumaré

Porções de cocaína foram encontradas com ajuda de farejadores

EM PATRULHAMENTO
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Uma retroescavadeira 
ficou presa embaixo de 
uma ponte no quilômetro 
110 da Rodovia Anhan-
guera, na noite desta ter-
ça-feira (2), em Sumaré. O 
equipamento estava sen-
do transportado na via 
sentido capital, quando 

bateu na parte de baixo 
da ponte e acabou tom-
bando na via.

A carreta que fazia 
o transporte parou no 
acostamento e o moto-
rista não se feriu. Equi-
pes de segurança foram 
até o local e fizeram a 
retirada do maquinário. 
Uma faixa da rodovia fi-
cou interditada.

Retroescavadeira tomba 
na Rodovia Anhanguera
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EDITAL DE LEILÃO DE ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA
FERNANDO JOSE CERELLO G. PEREIRA, Leiloeiro(a) inscrito(a) na JUCESP sob o nº 844, com escritório à Alameda Santos, nº 787 – Conjunto
132, Bairro Jardim Paulista – São Paulo/SP, devidamente autorizado pelo Credor Fiduciário ITAÚ UNIBANCO S/A, doravante designado VENDEDOR,
inscrito no CNPJ sob n° 60.701.190/0001-04, com sede na Praça Alfredo Egydio de Souza Aranha, n° 100, Torre Olavo Setúbal, na Cidade de São
Paulo/SP, nos termos do Instrumento Particular de Venda e Compra de Bem Imóvel, Financiamento com Garantia de Alienação Fiduciária de Imóvel
e Outras Avenças de nº 10169562502, de 16/11/2021, no qual figura como fiduciante Jessica de Fatima Ferreira, brasileira, solteira, autônoma, portadora
do RG nº 43.327.058-5-SSP/SP e inscrita no CPF nº 403.219.728-80, residente e domiciliada na cidade de Hortolândia - SP, levará a PÚBLICO LEILÃO
de modo Presencial e On-line, nos termos da Lei nº 9.514/97, artigo 27 e parágrafos, no dia 15 de janeiro de 2024, às 15h00, endereço leiloeiro,
em PRIMEIRO LEILÃO, com lance mínimo igual ou superior a R$ 264.822,32 (Duzentos e sessenta e quatro mil, oitocentos e vinte e dois
reais e trinta e dois centavos), o imóvel a seguir descrito, com a propriedade consolidada em nome do Credor Fiduciário, constituído pela Casa residencial
de nº 114 da Rua Jeferson Alexandre Liberato de Melo, Bairro (Loteamento) Jardim Minda, em Hortolândia - SP. Áreas: Construção de 62,38 m2 (Av.1)
e terreno com 125,00 m2 – constituído do lote nº 08-A, da quadra “E”, resultante da subdivisão do lote 08 da mesma quadra. O imóvel encontra-
se melhor descrito e caracterizado na matrícula 132.619 do Registro de Imóveis de Sumaré - SP. Obs.:  Regularização e encargos perante
os órgãos competentes de eventual divergência da área construída que vier a ser apurada no local, correrão por conta do adquirente. Ocupada.
Desocupação por conta do adquirente, nos termos do art. 30 da lei 9.514/97. Caso não haja licitante em primeiro leilão, fica desde já designado o dia
25 de janeiro de 2024, às 15h00, no mesmo local, para realização do SEGUNDO LEILÃO, com lance mínimo igual ou superior a R$ 183.648,67 (cento
e oitenta e três mil, seiscentos e quarenta e oito reais e sessenta e sete centavos). Todos os horários estipulados neste edital, no site do leiloeiro
(www.megaleiloes.com.br), em catálogos ou em qualquer outro veículo de comunicação consideram o horário oficial de Brasília-DF. O(s) devedor(es)
fiduciante(s) será(ão) comunicado(s) na forma do parágrafo 2º-A do art. 27 da lei 9.514/97, incluído pela lei 13.465 de 11/07/2017, das datas, horários
e locais da realização dos leilões fiduciários, mediante correspondência dirigida aos endereços constantes do contrato, inclusive ao endereço eletrônico
ou por edital, se aplicável, podendo o(s) fiduciante(s)  adquirir sem concorrência de terceiros, o imóvel outrora entregue em garantia, exercendo o seu
direito de preferência em 1º ou 2º leilão, pelo valor da dívida, acrescida dos encargos e despesas, conforme estabelecido no parágrafo 2º-B do mesmo
artigo, ainda que, outros interessados já tenham efetuado lances, para o respectivo lote do leilão. O envio de lances on-line se dará exclusivamente através
do site www.megaleiloes.com.br, respeitado o lance mínimo e o incremento mínimo estabelecido, em igualdade de condições com os participantes
presentes no auditório do leilão de modo presencial, na disputa pelo lote do leilão, com exceção do devedor fiduciante, que poderá adquirir o imóvel
preferencialmente em 1º e 2º leilão. Os interessados em participar do leilão de modo on-line, deverão se cadastrar no site www.megaleiloes.com.br, e
se habilitar acessando a página deste leilão, clicando na opção HABILITE-SE, com antecedência de até 01 (uma) hora, antes do início do leilão presencial,
não sendo aceitas habilitações após esse prazo. A venda será efetuada em caráter “ad corpus” e no estado de conservação em que se encontra. O
proponente vencedor por meio de lance on-line ou presencial terá prazo de 24 horas depois de comunicado expressamente pelo leiloeiro acerca da efetiva
arrematação do imóvel, condicionada ao não exercício do direito de preferência pelo devedor fiduciante, para efetuar o pagamento, por meio de transferência
bancária, da totalidade do preço e da comissão do leiloeiro correspondente a 5% sobre o valor do arremate. A transferência bancária deverá ser
realizada por meio de conta bancária de titularidade do arrematante ou do devedor fiduciante, mantida em instituição financeira
autorizada pelo BCB - Banco Central do Brasil. As demais condições obedecerão ao que regula o Decreto n° 21.981 de 19 de outubro de 1.932,
com as alterações introduzidas pelo Decreto n° 22.427 de 1° de fevereiro de 1.933, que regula a profissão de Leiloeiro Oficial.

Cézar Oliveira  l  HORTOLÂNDIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

interior do imóvel após ter 
pulado o muro, forçado e 
danificado a porta da cozi-
nha. Ele subtraiu diversos 
objetos, como notebook, 
perfume, cordão de prata, 

cinto de couro e três fones 
de ouvido.

O suspeito foi encami-
nhado ao Plantão Policial 
de Hortolândia, onde o 
delegado de polícia tomou 

ciência do ocorrido e deter-
minou a elaboração do bo-
letim de ocorrência de fur-
to qualificado e a prisão do 
homem. Os objetos foram 
devolvidos à vítima.

Notebook e demais objetos 
foram apreendidos e 
devolvidos à vítima
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Curto-circuito teria ocorrido no forro do prédio e causado a queda de energia



Desde a época de 
sua fundação até 
o início da déca-

da de 1970, a população de 
Sumaré era, em sua maio-
ria, católica, e contava com 
um forte movimento de ca-
tequistas. Havia a Congre-
gação Mariana, as Filhas 
de Maria, a Irmandade do 
Santíssimo e do Sagrado 
Coração de Jesus. Nestes 
grupos participavam lei-
gos que estavam sempre 
presentes nas celebrações, 
festas, teatro, procissões e 
outras atividades religiosas. 

Sidney Aparecido Tog-
netta é um dos represen-
tantes do grupo de cate-
quistas da década de 1960, 
conhecido como Congrega-
ção dos Marianos. Filho de 
Victório Tognetta e Zulmi-
ra Bertucci Tognetta, nas-
ceu na Fazenda São João, 
de propriedade de Manoel 
de Vasconcellos, em 14 de 
julho de 1948. A Fazenda, 
que abrangia uma grande 
área de terra naquela re-
gião, ficava onde hoje é a 
Avenida da Amizade. É lá 
que os pais de Sidney tra-
balhavam. 

Antes mesmo de chegar 
aos 14 anos, Sidney come-
çou a visitar sítios para le-
var os conceitos cristãos às 
crianças e pais. A Congre-
gação era uma entidade ca-
tólica voltada para o cul-
to da imagem de Imacula-
da Conceição. A Igreja Ca-
tólica naquela época cha-
mava de “marianinhos” os 
meninos que se prepara-
vam para fazer a Primeira 
Comunhão. Sidney recor-
da-se dos amigos que tam-

Sidney Aparecido Tonheta (sentado) na Alfaiataria do tio Armando (no centro)

Sidney Aparecido Tognetta - Um Catequista

Folclore Sumareense

Força pública
M.L. foi um político diferente. Era honesto e sin-

cero, coisa difícil de se encontrar hoje em dia nes-
sa classe de pessoas. Para completar, nosso perso-
nagem era trabalhador e amigo sincero de quem 
o procurasse para obter qualquer auxílio. Resu-
mindo: acabou entrando para a política por ser tu-
do aquilo que as pessoas encontram de bom nu-
ma pessoa.

M.L. no entanto tinha dois defeitos: um, peque-
no: era um homem de poucas letras. Outro, um 
pouco maior: gostava de beber. Quando isso acon-
tecia, acabava dando algum vexame, por conta de 
seu cargo público.

Numa ocasião - durante um comício – que nessa 
época eram realizados em palanques ou em cima 
de caminhões – foi convidado a falar para o públi-
co presente. Infelizmente já tinha tomado umas e 
outras, “para criar coragem”.

Começou sua peroração falando do candida-
to que queria promover. E depois terminou assim:

- Porque nosso candidato cuidou muito bem 
da água, da saúde, da segurança da nossa cida-
de. Levou melhoramentos para os bairros novos, 
como abastecimento d´agua, segurança, escolas 
e “força pública” ...

Quando ele falou de força pública os compa-
nheiros do palanque se entreolharam e estranha-
ram a colocação. O mesmo aconteceu com o povo 
presente. Sentindo que alguma coisa estava erra-
da, M.L. interrompeu a fala e quis explicar melhor 
o que estava falando. Sabia que o ponto x da estó-
ria era a tal da força pública. Aí ele explicou melhor 
e todo mundo entendeu:

- É essa força que passa nos postes aí na frente, 
que ilumina as ruas, que liga a força nas casas...

Era a energia elétrica.

Alaerte Menuzzo
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bém participavam. Eram 
eles, Paulo Barijan, Walter 
Artêmio Dian, Edson Wolf, 
Orivaldo Caron e Claudir 
Ravagnani. “A criançada 
se reunia aos domingos na 
Igreja para jogar bola nos 
campinhos. Por meio da di-
versão, éramos orientados 
para ter uma boa convivên-
cia”, diz ele.

A Congregação foi fun-
dada na cidade por volta 
da década de 1930. Dentre 
os primeiros marianos es-
tão José Ferreira Quental, 
João Ferreira Quental, Be-
nedito Ferreira Quental, Se-
bastião Rocha, José Rocha, 
Oreste Bianchi, Armando 
Tonhetta, Ataíde Novelet-
to, José Montagner, Fran-
cisco Folva, Leonardo Col-
tro, Nelson Coltro e Geral-
do Coltro. De acordo com 
a senhora Mildred de Sou-
za Lara Netto, primeira or-
ganista da Igreja Matriz de 
Sant Ána, a sede dos Maria-
nos ficava na área anexa da 
antiga casa destinada ao pa-
dre, na Praça da República.

A senhora Mildred, mais 
conhecida como Dona Ne-
guita, conta que naquela 
época existiu um impor-
tante movimento teatral li-
gado à Igreja. “Muitas pe-
ças, apresentadas na anti-
ga sede social do Clube Re-
creativo Sumaré, possuíam 
caráter religioso e retrata-
vam as grandes passagens 
da história de Jesus e do 
Cristianismo. Muitas de-
las eram divertidas e fa-
ziam sucesso na comuni-
dade”, acrescenta.

Os Marianos vestiam-se 
com camisa branca e os-
tentavam uma faixa ao re-
dor do pescoço da cor azul, 
que representa a cor do véu 
de Nossa Senhora. Eram os 
Marianos que cantavam no 
coral nas missas e partici-
pavam regularmente de 
encontros em que mani-
festavam sua adoração pe-
la mãe de Jesus Cristo. Um 
deles, Armando Togneta, 
tio de Sidney, lhe ensinou 
a profissão de costureiro de 
moda masculina na adoles-
cência e na qual trabalhou 
por muitos anos. 

Nas primeiras décadas 
do século XX, a cerimônia 
da Primeira Comunhão 
tinha jeito e gosto de for-
maturas de escolas: cami-
sas brancas, calças curtas 
e gravatinhas, com direi-
to a fotografia das crianças 
em estúdio. Quem vê cara 
não vê travessura.

Uma passagem que Syd-
nei não esquece foi a com-
pra conjunta com seus ami-
gos de uma “bola de capo-
tão”. “Uma das crianças, 
inclusive deu uma contri-
buição maior, abrindo mão 
do dinheiro da compra de 
um sorvete para a realiza-
ção do nosso sonho. Nós 
nos contentávamos com 
tão pouco”. “A vontade de 
jogar futebol era tamanha 
que certa vez o empresário 
Natalino Noveletto chegou 
a ajudar, presenteando-os 
com uma bola de melhor 
qualidade. Foi uma alegria 
só”. O padre de sua época 
de menino e que incentiva-

va os grupos era Carlos Go-
mes Malho, com quem fez 
sua Primeira Comunhão.

O universo das rezas e do 
culto cristão entraram em 
sua vida cedo e de maneira 
natural. “Desde os nove anos 
de idade eu acompanhava 
Angelina Afonso nas suas vi-
sitas ao Cemitério da Sauda-
de. “Ela não sabia ler e escre-
ver e me pedia para que eu 
lesse as lápides, como forma 
de reconhecer o nome das 
pessoas da cidade. Quan-
do dizia o nome de uma de-
las, dona Angelina passava a 
contar a história da família 
para mim”. Foi daí, ele acre-
dita, que foi se familiarizan-
do com as práticas religiosas 
da comunidade. 

Sidney recorda-se de 
seus passeios aos sítios de 
olarias, pertencentes a João 
Francisco Yanssen e a fa-
mília Ravagnani. “Costu-
mávamos sentar debaixo 
das árvores ou na garagem 
das casas”. A acolhida rece-
bida pelas famílias é uma 
das boas lembranças que 
carrega até hoje.

Os grupos dos Marianos 
percorriam também ou-
tros bairros, como Vila Val-
le e Horto Florestal. Para o 
ensino do catecismo existia 
uma cartilha com perguntas 
e respostas elaboradas pela 
Igreja Católica. “Uma época 
em que bastava seguir um 
roteiro para crescer e se tor-
nar uma pessoa adulta”. 

Era normalmente no 
Horto Florestal que as 
crianças e os jovens se pre-
paravam para a Primeira 

Eucaristia. A volta era por 
uma trilha cujo caminho 
desembocava justamen-
te ao lado do Cemitério. 
Um menino, sua bicicleta, 
a música do rádio e o aro-
ma dos eucaliptos. É ou não 
é uma lembrança para ser 
guardada no coração?

O Concílio Vaticano II 
trouxe uma reorientação 
pastoral. Tognetta partici-
pou de alguns dos cursos 
oferecidos, dentre eles o Por 
Um Mundo Melhor, no Cen-
tro de Catequese Litúrgico 
Lúmen Christi, época em 
que o vigário era Constan-
tino Gardinalli, revigoran-
do sua vocação. A década 
era a de 1970, em que sur-
gem nomes de catequistas 
como Maria Leme, Lour-
des Zagui, Deise Novelet-
to, Décio Belloso, Maria do 
Carmo Nogueira, Mafalda 
Dedona e Umberto Dedona 
Filho. Década dos Retiros 
Espirituais, dos Cursilhos 
de Cristandade, do Treina-
mento de Liderança Cris-
tã, que ampliaram a parti-

cipação dos leigos na igre-
ja. A palavra Diálogo come-
çou a ser valorizada.

As décadas que vieram 
provocaram mudanças 
aceleradas. É um desafio 
para Sidney, que em feve-
reiro de 2008 completou 
46 anos no ensino do ca-
tequismo, o que o colocou 
como um dos mais antigos 
em Sumaré. Apesar disso, 
diz que não se sente como 
quem já viu e aprendeu de 
tudo. Tanto que cursou a 
Escola de Formação Teo-
lógica da Pastoral Imacula-
da Conceição. “É uma mis-
são”, acredita.

Uma missão mesmo pa-
ra aqueles que convivem 
com crianças de hoje em 
dia e que não se conten-
tam com respostas pron-
tas, surpreendendo até o 
mais avançado dos cris-
tãos. Querem agora saber 
onde mora a alma de Deus 
e questionam o porquê da 
existência das guerras. 
Ser catequista não é para 
qualquer um.
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FAMÍLIA CIA

FORMATURA DE PATRULHEIROS

TRANQUILLO MENUZZO

ANASTÁCIA E FORTUNATO

REFORMA DA SEDE DO RECREATIVO

Uma das mais tradicionais famílias de Sumaré aparece 
nesta foto de 1940. Os irmãos Luiz Cia, Santo Cia e João Cia 

aparecem nesta estampa com as esposas e os filhos. 
Infelizmente faltou ai o irmão Virgínio Cia com seus familiares.

O Instituto de Promoção do Menor de Sumaré mantém uma tradição de 
vários anos de promover formaturas de seus patrulheiros. A foto acima 
mostra o ex-Juiz da Comarca de Sumaré, Dr. Walter Vieira, entregando 
um certificado a um formando. Ao seu lado, o prof. Leovigildo Duarte 

Junior. A cerimônia foi realizada na Igreja Matriz de Santana.

Um dos 
mais 
antigos 
moradores 
de Sumaré, 
o imigrante 
italiano 
Tranquillo 
Menuzzo, 
aparece 
numa foto 
no ano 
de 1950, 
na cidade 
de Pisa, 
na Itália. 
Está ao 
lado de um 
parente, 
numa 
viagem que 
fez ao velho 
continente, 
para rever 
seu berço 
natal.

Anastácia e Fortunato Squarizzi é o casal de foto. 
Imigrantes italianos, foram o núcleo de uma das tradicionais 

famílias de Sumaré e Nova Veneza. A foto é de 1928.

O Grêmio Esportivo Paulista e o Clube Recreativo e Esportivo Alliança 
fundiram-se em 1950, dando origem ao Clube Recreativo Sumaré. 
O local para ser a nova sede é o que está no fundo da foto, ou seja, o 

salão da rua Antônio Jorge Chebabi. Era a antiga sede do Alliança, em 
reforma. Aparecem na foto, de pé, da esquerda para a direita: Dorival 

Gomes Barroca (Pico), Antônio Magrin, Mário França, Ronald de Souza 
e Valter Coral. Agachados: Adolfo Menuzzo (Dido) e João Roberto de 
Souza. Infelizmente não identificamos o personagem da esquerda.

VALDEMAR RICCI

Valdemar 
Ricci era 

um antigo 
morador 

de Sumaré. 
Especializado 
em eletrônica, 

tinha uma 
loja na 

Avenida Sete 
de Setembro. 

A foto nos 
mostra o 
saudoso 

cidadão, na 
década de 

1950, na Praça 
da República. 

Observem 
o antigo 

jardim e o 
alto da cidade, 

ainda sem 
moradores.
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